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新的起点
○ 李山

不久前我和太太带孩子们去伦敦。10月18日那

天，我们正穿过绿草如茵的海德公园，准备去看我12

年前离开高盛回国时住的老房子时，我突然接到了来

自国内的电话，得知涛石能源基金已经获得政府许

可，成功注册了！当时，我按捺不住地激动，感觉冥

冥之中似乎有某种力量，牵引着自己的人生轨迹，使

我经过12年的轮回后，离梦想的目标又近了一步，在

故地重游之时，又走到了另一个起点上。

当然，这是一个全新的起点，不但和我12年前离

开高盛回国服务时不同，而且和我5年前离开中银国际

自己创业时也大不一样了。这是不同的开始，也是不

同的高度，因为今天的中国和12年前已有天壤之别，

即使和5年前相比也不可同日而语。

12年前，伴随我回国的，是打造世界一流的中国

投资银行的梦想。无论是当初依托国家开发银行建立

国家投资银行的计划，还是后来在中银国际的探索，

都是这个大主题下的几节小故事。十多年来，中国的

投资银行业已经伴随着资本市场的大发展而获得了长

足的进步，无论是业务实力还是市场声誉都有了很大

的提升。在中国投资银行业成长壮大的背后，是欣欣

向荣的中国经济。今天，我国的经济规模已经跃居世

界第2位，一大批实力雄厚的公司已经在国内外资本市

场崛起。作为这一伟大进程的参与人和见证者，我对

此感到无比自豪，可谓“与有荣焉”！

从更宏观的角度看，中国投资银行业的发展，

也只是中国金融业变革历程的一个精彩侧面。过去30

年里，我国金融业取得了两大历史性的成就：一是积

累了规模庞大的资本，一是从无到有，建立了相对健

全的市场机制。今天，中国在世界主要经济体里面，

拥有最高的储蓄率，外汇储备规模世界第一。同时，

我们还建立起了比较完善的资本市场，建立起了市场

化的资本配置机制。两者共同作用的一个直接结果，

就是造就了我国规模空前的银行体系和保险体系。同

时，我国金融机构的盈利能力也大幅提高，即使在全

球金融危机的考验下，年轻的中国金融体系仍然展示

了蓬勃的生命力。

但是，在中国金融业的发展道路上，这仅仅是

万里长征第一步。我国经济的进一步发展壮大，还需

要持续的金融深化，通过高效的资本配置，不断推动

实体经济发育的深度和广度。其中一个关键的衡量标

准，就是这种资本配置到底造就了多少顶尖公司，推

动了多少行业的成长和繁荣。坦率地说，我们在这方

面还面临很大的挑战，当然，这同时也意味着新的商

业机遇。

迄今为止，我国的大型企业，除了上市融资以

外，主要是依靠银行信贷来获得资金支持。不必讳

言，我们的银行信贷在相当程度上仍受行政因素的影

响。一方面，在中国特色的经济转型过程中，这有利

于宏观经济政策的迅速执行，尤其在应对危机时能立

竿见影；另一方面，利用更加市场化的机制和渠道，

合理有效地使用资本，是中国经济长期可持续发展的

必然要求，是金融改革的大势所趋。为此目的，我们

已经在建立另类金融机构方面开始了有益的尝试，比

如中国投资有限责任公司的设立。

当然，像中国这样一个大国，主权财富基金的

一举一动都会备受国内外的关注。所以，我们还需要

同时发展其他更加市场化，更加灵活的投资渠道和方

式，包括得到政府引导和支持的股权投资管理公司和

股权投资基金。按市场机制运作的股权投资基金，可

以在培养有竞争力的公司、造就有生命力的产业的同

时，给投资者带来丰厚的回报，而这也正是我们涛石

公司的梦想。我深信，包括涛石在内的一大批中国本
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土股权投资管理公司的茁壮成长，将为中国金融的迅

速发展和持续深化做出重大贡献。

如果说金融是现代经济的核心，那么能源就是

现代经济的血液。今天中国的经济增长可谓是一枝独

秀，对全球GDP增长率的贡献超过50%，成为带动全球

经济复苏的重要引擎。但随着发展的深化，我国经济

增长已经开始受到越来越多的制约，受到气候变化、

环境损耗和能源约束等多方面的限制，其中最关键的

瓶颈就是能源问题。

能源对中国经济构成的制约已经越来越严重。根

据有关方面的统计，中国消耗第一个十亿吨标准煤用

了40年，消耗第二个十亿吨标准煤用了15年，消耗第

三个十亿吨标准煤只用了5年。随着城市化进程的持

续推进，城乡居民消费升级带来的汽车和消费电子产

品的热销，我们消耗第四个十亿吨标准煤会用多长的

时间，其实已经不难想见。国际能源署2010年7月的

数据显示，中国已经超过美国成为世界第一大能源消

费国。今年，我们还将超过日本成为第一大电煤进口

国，而3年前我们还是出口国。

同时，能源不合理利用，高能耗项目充斥带来的

环境污染、温室效应等问题，近年来也使中国承受了

相当大的国际压力。哥本哈根会议上种种戏剧性的场

景，大家还记忆犹新。

党中央刚刚通过的“十二五”规划建议，已经

把经济结构调整和发展方式转变确定为贯穿我国未来

经济社会发展的核心任务，而节能减排则是完成这一

任务的关键措施。搞好节能减排，就必须实现两个目

标：首先，在掌握充足上游资源基础上，尽最大可能

延伸能源产业链，深化能源对经济的拉动作用；其次

改变能源使用方式，提高能源的单位生产率，降低单

位能耗。

实现这两个目标需要两个条件和一个催化剂： 第

一个条件是要有一批强大的，与经济发展模式相适应

的，并具有长远目标与责任心的能源生产商；第二个

条件是需要政府坚定不移地支持能源产业整合；而催

化剂就是金融机构的积极参与。

节能减排是一场新的产业革命，没有金融的支

持，是不可能成功的。涛石是一家专注于能源产业的

股权投资管理公司, 它所管理的人民币基金是目前国

内规模最大的能源股权投资基金。在迎接能源产业革

命、解决我国面临的能源问题方面，涛石公司希望能

扮演一个重要的角色。

这是我人生中的又一次挑战。11年前，我和清华

校友莫天全先生一起创办了搜房网。很高兴搜房已成

为世界上最大的房地产门户网站，最近在美国纽约交

易所成功上市。我希望涛石能在金融与能源领域取得

同样的成功。涛石的成功，不仅要依靠政府部门、基

金投资者和合作企业的大力支持，也取决于我们管理

团队的信念、智慧、勇气和决心。

我曾经在南美洲的智利听一位登上过珠穆朗玛峰

的盲人讲述他的传奇经历。他说，许多人是看见然后

相信（seeing is believing），而对他来说，则是因为相信所

以看见（believing is seeing），正是这种力量让他成功征

服世界屋脊，安然下山归来。虽然我们大家在自己的

未来面前并不是盲人，但是现在能看见的毕竟只是我

们心中梦想的很小一部分。我相信，能够坚持believing下

去，看得见的辉煌历史最终将会被我们创造出来。

(作者为涛石股权投资管理公司董事长兼首席执行官)


